

l'a inspiré bien des fois pour la direction de ses remèdes.

Nous ne déclarons pas ce fait comme un miracle, mais nous pouvons y voir une grande protection et un secours spécial accordés par la puissante intercession de cette grande thaumaturge.— *Communiqué.*

— Nous croyons intéresser nos lecteurs en publiant l'extrait suivant que nous empruntons au *Courrier de St. Hyacinthe* qui signale les progrès religieux et agricoles opérés dans certaines parties de notre province, notamment dans le diocèse des Trois-Rivières, sous la direction du clergé :

“ Depuis trente ans il est exordinaire de constater les progrès qui se sont accomplis dans cette province. Si on jette la vue sur les townships de l'Est en particulier et qu'en examine l'état du pays en 1850 avec ce qu'il est maintenant, on demeure étonné, et on se réjouit de contempler l'énergique et forte population qui habite ce territoire. C'est là que s'est déversé le trop plein des anciennes paroisses, et partout on aperçoit un établissement agricole, partout on voit briller à nos yeux la croix qui domine l'Eglise.

“ Les progrès religieux ont marché de pair avec le défrichement, car le plus souvent c'est le prêtre qui a déterminé la vocation du colon ; c'est à la suite du prêtre que le hardi défricheur a été s'établir dans la forêt : c'est le zèle de l'Evêque qui a fait surgir les paroisses.

“ Nous en avons une preuve évidente par les progrès réalisés dans chaque diocèse, et nous nous faisons un plaisir de reproduire les statistiques suivantes qui concernent le diocèse des Trois Rivières. C'est en 1852 qu'il a pris naissance, et depuis 28 ans, les établissements religieux ont augmenté en proportion de l'élan donné à la religion catholique par les deux éminents prélats qui ont présidé aux destinées du diocèse. Ces chiffres démontrent ce que la population française doit à son clergé.

“ En 1852, la population totale du diocèse des Trois-Rivières était de 99,838 âmes. Sur ce nombre 90,275 appartenaient à la religion catholique et 9,223 aux sectes protestantes. En 1879, la population s'est accrue au chiffre de 139,770 dont 133,370 catholiques, et 6,400 protestants. Voici le tableau comparatif :

	1853	1879
Paroisse.....	43	81
Prêtres.....	52	132
Couvent.....	1	23
Ecoles des frères.....	1	8

“ Outre cela, 17 paroisses, 13 prêtres et 2 couvents de ce diocèse font aujourd'hui partie des diocèses de Sherbrooke et de St-Hyacinthe.”

— A propos de colonisation en faveur de laquelle le *Canada* publie souvent des articles, M. l'écrivain de ce journal, il y a quelques jours, suggérait les moyens suivants afin d'aider efficacement au défrichement de nos terres incultes :

“ Puisque l'on voudrait amener le Gouvernement Fédéral à favoriser la colonisation d'une manière particulière, nous disait récemment un homme entendu en pareilles matières, laissez-moi vous exposer un projet : “ Que l'on crée une petite armée de deux mille hommes et qu'on les distribue dans chaque province au pro rata de la population, que, du mois de

mai au mois de novembre, on leur fasse ouvrir de grandes routes dans nos terres incultes qui seront les principales artères de communication, et la colonisation recevra un élan puissant. Que l'on emploie par exemple 500 hommes seulement dans la Province de Québec ; et l'on sera étonné du résultat. On pourrait ainsi ouvrir un chemin qui partirait du lac St. Jean, passerait par la rivière Croche, la Tuque, la Mat-tawin, le lac Naminique, le Désert et aboutirait au lac Témiscamingue. On pourrait en pratiquer un autre ensuite qui partirait du camp Dorion et traverserait tout le comté de Pontiac. D'autres routes relie-raient les principaux centres à ces artères ”

Le Gouvernement Fédéral, prenant cette détermination, n'oublierait pas sans doute les cantons de colonisation qui avoisinent la ligne du chemin de fer Intercolonial, notamment dans les comtés de Témiscou-ata, Rimouski et Bonaventure, où le Gouvernement aurait intérêt à favoriser le développement de l'agri-culture.

— La grande démonstration nationale de Québec n'est pour ainsi dire qu'à l'état de projet, et déjà elle commence à produire des résultats qui seront d'un immense avantage pour l'avenir de notre pays. Les suggestions toutes patriotiques qui nous arrivent de tous les points de notre pays, même de nos compatriotes qui sont aux Etats-Unis, dans le but de donner à cette grande fête tout l'éclat possible et d'en retirer les meilleurs avantages au point de vue religieux et patriotique, donnent lieu à des discours et à des écrits qui nous font apprécier davantage l'importance de l'union intime qui doit régner entre les membres de la grande famille canadienne française, et l'obligation qu'il y a pour nous de nous grouper comme un seul homme sous la bannière de Saint-Jean-Baptiste. Que sera-ce donc au grand jour de cette grande démonstration du 24 juin prochain, présidée par l'épiscopat canadien qui a accueilli avec tant de générosité et d'empressement l'invitation qui lui a été faite de bénir et d'édifier ce peuple qui, à tant de titres, lui est si cher, le jour où des milliers de nos compatriotes seront réunis sous le même toit, au berceau de notre nationalité ?

Le succès de cette fête est assuré, car le peuple catholique et canadien-français ne peut se défendre de répondre à l'appel que lui fait nos évêques d'as-sister à cette grande fête de famille sous le drapeau de la Société St. Jean Baptiste, établie à Québec en 1842.

Les cultivateurs ne se trouveront pas comme étranger à cette grande démonstration, puisque dès son origine la Société Saint Jean-Baptiste de Québec, les conviait sous l'ombre de son drapeau, si nous nous en rapportons à ce que disait le président de la Société Saint-Jean Baptiste de Québec, M. le Dr. Bardy, en 1842, dans le discours d'inauguration : “ Les cultivateurs formeront avec nous une union indispensable qui sera l'âme du progrès dans tous les arts ; le germe de la fécondité et de l'abondance de notre sol.

“ Que l'agriculture et l'industrie sont les objets indis-pensables vers lesquels nous devons diriger toute notre énergie pour effectuer la prospérité commune, et elles doivent être mises en opération par tous les